

LT latercera.com

contenidos multimediales



Lea las opiniones de nuestros columnistas de Voces y opine en www.latercera.com

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1400 caracteres con espacios a:

Email: correo@la-tercera.cl
Avenida Apoquindo 4660, Santiago.

La Tercera se reserva el derecho a editar los textos y ajustarlos conforme a sus estándares editoriales, en particular respecto a la exigencia de un lenguaje respetuoso y sin descalificaciones. Las cartas recibidas no serán devueltas.

CHILE Y LA HAYA

SEÑOR DIRECTOR

Con motivo de la reciente entrega de la Dúplica chilena en el litigio que nos enfrenta con Bolivia en La Haya, autoridades han resaltado con razón la unidad nacional existente en la defensa de la soberanía territorial y la plena vigencia del Tratado de 1904, realidad que Bolivia debería tener presente en todas sus inaceptables y repetidas provocaciones.

Sin embargo, esta unidad no debe confundirse con la conformidad con la política que se ha adoptado en este artificial proceso. En reiteradas ocasiones hemos sostenido que teniendo claro que el rechazo de la objeción preliminar por la Corte fue un acto judicial que desconoció abiertamente el Pacto de Bogotá y no respetó el Tratado de 1904, Chile debería denunciar el mencionado Pacto. Así daríamos un mensaje fuerte a la comunidad internacional y a la misma Corte. Es evidente que el nombramiento de tres agentes diferentes para el mismo caso, la renuncia de la jueza ad hoc nombrada por Chile y, lo más grave, la persistente manifestación boliviana que cualquiera sea el fallo no abandonará jamás su aspiración de salida soberana al mar, demuestran que este delicado asunto merece un enfoque diferente al seguido hasta ahora.

Bolivia debe tomar seriamente nota de que nunca tendrá la soberanía a la que aspira, cualquiera sea el fallo que la Corte emita. En dos ocasiones la Corte nos ha perjudicado al considerar aspectos no jurídicos en sus fallos, por lo que la confianza en que ahora los jueces actuarán diferente no tiene mayor base. Debe quedar claro que una sentencia que afecte nuestra soberanía nos será inoponible, con las consecuencias que esto implica. Sobre esta base debemos seguir en este litigio y apoyar a quienes están representando los intereses chilenos: agentes y asesores. Por último, es importante dejar a los agentes o coagentes la gestión de los asuntos con la Corte, como la reciente entrega de la Dúplica.

Fabio Vio Ugarte
Embajador (r)

PROPUESTA PRESIDENCIAL PARA CIENCIAS

SEÑOR DIRECTOR

Hace unos días se realizó el primer debate sobre ciencia y tecnología que contó con la presencia de siete de los ocho candidatos a la Presidencia del país. Saludamos esta iniciativa inédita que recibió un masivo respaldo ciudadano.

Todos los candidatos coincidieron en que la inversión que Chile destina a financiar ciencia y tecnología —un magro 0,38% del PIB— es insuficiente para que nos transformemos en un país cuyo crecimiento se base en investigación e innovación. Sin embargo, es desalentador confirmar que este diagnóstico, el mismo que hemos escuchado en las últimas cuatro elecciones presidenciales, no haya sido acompañado de propuestas concretas para incrementar el presupuesto y consolidar un sistema de ciencia y tecnología capaz de asumir los desafíos del presente.

Contradictoriamente, el número de proyectos de investigación financiados ha caído en 20% en los últimos cuatro años; la masa crítica de investigadores corregida por número de habitantes es insuficiente, el número de investigadores jóvenes sin posibilidades de inserción crece exponencialmente. La inclusión de investigadores y personal con formación científica en el Estado es baja, la participación de los privados en la financiación de ciencia y tecnología sigue siendo escasa y las condiciones de trabajo de muchos investigadores son precarias e inestables. Esperemos que quien resulte electo Presidente pase de palabras a acciones. El Chile y los chilenos del futuro se lo agradecerán.

Christian González-Billaut
Presidente Consejo Sociedades Ciencias Naturales y Exactas

COMISIÓN VALECH

SEÑOR DIRECTOR

Se sabía que la decisión de la Presidenta Michelle Bachelet relativa a impulsar un ley que levantara el secreto del Informe Valech traería apoyos y rechazos. Lo anterior en función de los argumentos que algunos esgrimen y que reflejan, por un lado, la necesidad de transparentar una verdad que ayude a evitar una percepción de impunidad, la que ha sido asumido como un vicio de nuestra democracia, y, por el otro, los argumentos que critican la iniciativa por considerarla una medida motivada por intereses políticos que no invitan a cerrar las heridas que dejó la dictadura.

No obstante estas visiones, sí existe un elemento que es objetivo y que merece una consideración que hasta el momento no se ha hecho. Las declaraciones que las víctimas hicieron a la Comisión Valech se realizaron sabiendo que estas quedarían protegidas por un secreto que duraría 50 años.

Ante esto, es que considero necesario, y una medida de respeto básica hacia las propias víctimas de la dictadura, preguntar, a cada uno de los 28 mil entrevistados que la Comisión validó, su parecer respecto a levantar el secreto de sus propios padecimientos, con independencia a que se pudiera presumir que la mayoría de las víctimas podría estar de acuerdo con transparentar sus propias declaraciones.

Así entonces, considero que levantar el secreto del Informe Valech respetando el derecho de las víctimas que no quieren publicitar su sufrimiento, es un tributo a la premisa democrática de transparentar "el derecho a la verdad".

Pedro Díaz Polanco

Director Escuela de Administración Pública U. Austral-Sede Pto. Montt

CONSUMO DE ALCOHOL Y DROGAS

SEÑOR DIRECTOR

La muerte de un joven de 17 años de la Alianza Francesa ha convulsionado al país. El caso se encuentra en investigación y por respeto a él, a sus familiares y a sus amigos no se elevará acerca de lo que pasó.

Este hecho abre una discusión acerca de cómo se aborda el tema del consumo de marihuana en estudiantes. Por un lado se piensa que produce efectos negativos en los jóvenes, y por otro, encontramos la postura prohibicionista que solo a unos pocos convence.

Hace un par de semanas estuve en Chile el equipo islandés que entre 1995 y 2015 logró reducir el consumo de alcohol, tabaco y marihuana en adolescentes de manera asombrosa (por ejemplo, el de marihuana se redujo de 17% a 3%). Parte del éxito de su plan fue que los padres no promovieran el consumo sino hasta después de los 18 años. "Nos decimos que no consuman nunca, les decimos que lo hagan después de los 18. Suena un acuerdo sensato". Esa es su postura y funciona.

Y es sensata por dos razones: i) porque hay mayor riesgo de desarrollar una adicción cuando el consumo se inicia durante la adolescencia; ii) porque los efectos del consumo en un cerebro en desarrollo son mayores a los que se producen en un cerebro que ya cristali-

zó su crecimiento.

En adolescentes que consumen sustancias regularmente se alteran notablemente funciones cognitivas como el estado anímico, el control de la impulsividad, la sensación de angustia, la conexión afectiva, la motivación, la memoria y la capacidad de planificar, entre otras. No podemos pensar que el consumo hace nada.

Lo que está pasando hoy nos llama con urgencia a tomar una postura, ya que desde ahí podremos desarrollar políticas efectivas y sensatas.

Pamela Dyer

Psicóloga Clínica UC

Vicente García-Huidobro

Psicólogo Clínico y Académico UC

PRODUCTIVIDAD Y EXPORTACIÓN

SEÑOR DIRECTOR

Ante la cuestionada productividad del país, ¿cómo podemos cambiar la matriz? Convertiéndonos en un país exportador de servicios TI, como las grandes economías del mundo. Según la Cámara de Comercio de Santiago, si la productividad anual creciera 0,5% cada año, el PIB sumaría unos US\$ 16.000 millones a su actividad. Para ello el país debe facilitar el intercambio de servicios, tal como ha hecho con los bienes.

En 2015 las exportaciones de servicios bordearon los US\$ 10.000 millones, casi un tercio de la exportación en minería y el doble de la fruta. Y en lo que se refiere a TIC, podríamos hacer crecer estas exportaciones varias veces los siguientes siete u ocho años. Se debe desarrollar un marco en Chile que propicie su crecimiento. Allí el trabajo público privado ha tenido un singular éxito: el Ministerio de Hacienda junto con Sofofa, ACTI, CCS y otros gremios empresariales impulsan esta industria.

El Ministerio de Hacienda ha realizado acciones concretas. Se aprobó la ley de productividad, que incluye un capítulo de exportación de servicios y con 10 medidas que apuntan a impulsar a que las empresas de tecnología vayan con sus servicios al mundo. Se envió el proyecto de ley de protección de datos y está la VISA Tec. La tarea recién comienza. Hay que seguir desarrollando estrategias, la institucionalidad necesaria y cambios legislativos para empujar el desarrollo de la plataforma de exportación. Solo así dejaremos de depender de una economía basada en los commodities.

Raúl Ciudad

Presidente de ACTI



@MBAACHELET

"Un abrazo solidario al pueblo mexicano y al Pdte. @EPN tras el terremoto. Ustedes saben que pueden contar con el apoyo de Chile siempre".
Michelle Bachelet

@MMLLAGOSSC

"Por ningún motivo tenemos q abandonar a las FFAA y creer que la dictadura las marca para siempre. Hay que recuperarlas para la patria".
Marta Lagos

@JOSEANTONIOKAST

"Fiestas 'Matrias'. ¿Hasta cuándo desafían el sentido común? Las diferencias entre hombres y mujeres no se resuelven cambiando el lenguaje". José Antonio Kast

@PATRICIONAVIA

"Para ser consecuentes, consecuentes y consecutas debieron decir fiestas y fiestas matrias y patrias. Disfruten los terremotos y terremotas".
Patricio Navia

@MAYLWINO

"Mns Ezatti abordó bien el tema del aborto explicitando la opción x la vida, el respeto a legislación, y decisión de acompañar a mujeres".
Mariana Aylwin

@ALDOLEMA_CL

"Hay suficiente impulso externo y monetario para que Chile crezca +4% en 2018; elecciones/política influirán sobre sostenibilidad y potencial". Aldo Lema

@BERFONTAINE

"80% de los jubilados están fuera de la Reforma de Pensiones del Gobierno. Esa es la lucha contra la desigualdad que propone la Nueva Mayoría?" Bernardo Fontaine

@HERALDOMUNOZ

"La diplomacia siempre es mejor. Para cualquier crisis. Para eso está la ONU y hay q agregar voluntad política para q prime la racionalidad".
Heraldo Muñoz

@ISRAELZIPPER

"En el pasado USA ha amenazado con reducir su aporte económico (+o- 1/4) a ONU, pero si esta vez cumple, quién pondrá los \$55? NO será China!" Ricardo Israel

@MAURICIOROJASMR

"Lo esencial para que tengamos un Chile de progreso no es que siempre gobierné un partido, sino gobernar a partir de cierto mínimo de ideas".
Mauricio Rojas

CARTAS

